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Centro Escolar de Forjães, cujas ceríniónias oficiais de .1 
inauguração serão presididas por Pedro Passos Coelho. 

Maria Miguéis Teixeira, 
medalha de ouro nos 
Jogos Olímpicos da 
Juventude 
Maria Miguéis Teixeira e Daniel Lopes, pentatletas que treinam no 
Clube Hípico do Norte, representaram Portugal nos Jogos Olímpi-
cos da Juventude, realizados na China, no passado mês de agosto, 
merecendo o devido destaque a proeza cométida pela jovem Maria 
Teixeira, ao conquistar o ouro olímpico, feito que até então apenas 
tinha sido conseguido por 4 atletas portugueses: Carlos Lopes, Rosa 
Mota, Fernanda Ribeiro e Nelson Evora. Por sua vez, Daniel Lopes 
alcançou o 200 lugar na sua prova. Na próxima edição tencionamos noticiar mais circunstanciadamente os 
pelos atletas que treinam no Clube Hípico do Norte, localizado em Gandra, concelho de Esposende. 

— 

PUB 

Jorge Campaniço e Bruno Barros (treinadores), Daniel Lopes e Maria Miguéis Teixeira (atletas) . 
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Q, Esposende e" líder na 
o segurança' a agua da . , 
v) torneira 
(I) Os esposendenses podem be-
> ber água da torneira com confian-

ça. Esposende mantém 100% no 
indicador Água Segura (indicador 

-125 de água controlada e de boa qua-
lidade), como consta do relatório 
anual da Entidade 
Reguladora dos Servi-
ços de Águas e Resí-
duos (ERSAR), sobre 
a Qualidade da Água 
para Consumo Hu-
mano em Portugal, 
recentemente divul-
gado. De acordo com 
o relatório, dos 278 
concelhos de Portugal 
continental cuja água 
foi analisada apenas 
dois, Esposende e Vila 
Nova de Gaia, manti-
veram o índice 100% 
Água Segura, entre 2009 e 2013. 
O ano passado, houve 34 concelhos 
do continente a registar um indica-
dor de 100%, 14 dos quais man-
tiveram este índice de 2012 para 
2013. Face aos dados apresentados 
no relatório da ERSAR, Esposende 
é um Município exemplar, apresen-
tando excelentes níveis de quali-
dade da água na torneira do con-
sumidor. Esta situação, conjugada 
com o facto de o quadro regulatório 
ser cada vez mais exigente, é mo-
tivo de satisfação para o Município, 
nomeadamente para a Esposende 
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Ambiente, empresa responsável 
pela distribuição da água. A estes 
resultados está associado um ri-
goroso controlo da qualidade, com 
crescente acompanhamento dos 
procedimentos operacionais e im-

plementação da legis-
lação em vigor, assim 
como recomendações 
da entidade regulado-
ra, com vista à melho-
ria contínua. 
O Programa de Con-

trolo da Qualidade da 
Água, devidamente 
aprovado pela ERSAR, 
contempla a realiza-
ção de análises na 
torneira de 108 con-
sumidores do conce-
lho. Complementar-
mente implementa 

um Plano de Controlo Operacional, 
encontrando-se, neste momento, 
em fase de elaboração de um Pla-
no de Segurança da Água. Deste 
modo, o controlo de qualidade da 
água efetuado pela Esposende Am-
biente cumpre na íntegra todos os 
requisitos legais, tanto ao nível do 
cumprimento dos valores paramé-
tricos como da frequência mínima 
de amostragem, razão pela qual a 
empresa municipal continua a de-
.monstrar um excelente desempe-
nho. O relatório da ERSAR está dis-
ponível em www.ersar.pt. 

ActeN-A 
11 OUTUBRO 
15h00 
Série Roma: Episódio "A Águia 
Roubada" 
Centro Interpretativo de S. 
Lourenço 

11E 12 OUTUBRO 
"O Desporto Sai à Rua" 
Cidade de Esposende 

17 OUTUBRO 
21h30 
Cinema João Ratão (1940) 
Exibição 
Auditório Municipal de 
Esposende 

19 OUTUBRO 
DaS. 10h00 às 19h00 
Feira de Artesanato 
Largo Rodrigues Sampaio 

19 OUTUBRO 
9h00 
BTT "Orientação no Concelho 
de Esposende" 
Inicio, Junto às Piscinas Foz do 
Cávado 

Recolhas de Sangue 
) A Associação Humanitária de Dadores de Sangue de Esposende, 
em colaboração com o Instituto Português de Sangue, realiza colhei-
tas de sangue. Assim, todos os beneméritos dadores poderão dirigir-

-se, nos dias e locais abaixo indicados, para participarem em mais um acto de 
solidariedade e amor ao Próximo. 
> 23 de outubro — Escola EB 2,3 Marinhas (14h30 — 19h00) 

Morreu o João "Papinhas" 
tri Morreu o João "Papinhas". Papinhas foi 
roa alcunha de "Guerra" com que foi bati-
-c izado pelos colegas de brin-cadeiras des-
• ta Esposende que ele amou e que, aos 
W_dez anos, teve de abandonar partindo 
_ t para o longínquo Brasil, para aquele ou-
▪ tro mundo que não tem nada a "ver" com 
CDa pacatez da Esposende, terra que levou 
(I)trancada no coração, cujo solo sagrado 
Cijsó conseguiu voltar a piSar no fim de qua-
4—)renta e nove anos. E quando, após tantos 

anos de ausência, voltou (em 2012) ficou 
logo estabelecido que voltaria em (2013) 
o que aconteceu. Em conversa que tive-
mos dizia-me ele ... "Eu julguei que ainda 
vinha encontrar o matadouro (de quem 
era vizinho), a Central, o Rego da Pita e a 
Ribeira, onde tantas vezes joguei futebol, 
naqueles desafios entre norte e sul, pelo 
sul claro que eu era sulista. Tantas vezes, 
naquele Brasil, visionei na minha mente 
esses locais, onde tanto brinquei, mas já 
nada disso encontrei. No entanto encon-
trei a minha terra muito linda e tenho-me 
regalado de passear pela marginal que eu 
nunca imaginei ver no sítio do matadou-
ro". Fica bem gravado na minha memó-
ria, aquando da festa de S. Pedro 2013 
e no fim da atuação do grupo dé Fados 
de Esposende, o João subiu ao palco e, 
emocionado, abraçou-me e segredou-me: 
"esta festa a S. Pedro, aqui mesmo à bei-
ra da casa onde nasci, é uma recordação 
que levo comigo e que nunca mais vou es-
quecer". O João, a cada passo, telefona-
va-me lá de Santa Isabel (Niterói), exterio-
rizando muitas saudades de Esposende 
e terminando sempre: "Eu vou voltá, dá 
cumprimentos meus a fulano e fulano". In-
felizmente o João não volta mais, é mais 
um esposendense que, como muitos ou-
tros esposendenses se sepultou em terras 
quentes do Brasil, com saudades da terra 
que lhes serviu de berço. Eu sabia pelo 
(cara) Eduardo, que nos visitou no mês de 
agosto e que comunicava vastas vezes 
com ele, que o João tinha a vida "por um 
fio", devido à doença que o vitimou. Soube 
mais tarde pela internet que o João Papi-
nhas nos tinha deixado o què me chocou 
bastante. Para quem não sabe, o "João 
Papinhas", de seu nome próprio João 
Pereira Abertas, era filho da Amélia Caru-
bra e do Adriano, que moravam na casa 
que hoje pertence à família do Zé Nibra, 
na Rua 31 de Janeiro. Que o "João Papi-
nhas" descanse eternamente na Paz que 
merece. Até um dia destes João! 
Agora vamos apontar o dedo às florei-

ras da Rua Conde Castro que, aquando 
da Feira Medieval, foram deslocadas do 
seu lugar, para criar melhor espaço para 
as diversas tendas que nesta rua se insta-
laram. Acontece que a feira já acabou, vai 
a caminho de dois meses, e as floreiras 
continuam a esmo pela rua, assim como 
uma grade que serviu de suporte às tor-
neiras e nunca mais se lembraram dela, 
servindo, por vezes, de trampolim para a 
juventude mostrar as suas habilidades ou 

brincadeiras de mau gosto. O ano passa-
do, a reposição das floreiras levou cerca 
de três meses. Vamos ver se este ano vai 
haver record. Há dinheiro que é tão fácil 
de ganhar quando não há responsabilida-
de. O desleixo é uma saúde para a "mola". 
Há na cidade muitas ruas sem placas 

toponímicas, umas porque nunca as tive-
ram, outras porque foram recolocadas. A 
rua da mala posta é uma delas; a praceta 
da Senhora de Fátima só tem nome no 
mapa da cidade, instalado nos mupis, a 
Viela do Picau é outra e, espalhadas pela 
cidade, há dezenas de ruas e pracetas 
que não a têm e outras só a têm na en-
trada ou na saída. Queixam-se morado-
res que a falta de toponímia lhes causa 
transtornos, nomeadamente com a (não) 
entrega de correspondência ou de enco-
mendas e, quando vão à Casa Grande ou 
à Junta de Freguesia, são aconselhados 
a fazer requerimento, uns fazem requeri-
mento e esperam tempos infinitos que a 
"Assembleia da República" lhes dê defe-
rimento e outros desistem porque dizem 
que não têm nada que requerer, pois aqui-
lo que é uma obrigação das pessoas en-
carregadas da toponímia estarem atentas. 
Na ponte pedonal que liga a Av.a Margi-

nal à praia, passando pela frente do for-
te S. João Batista, há largos meses que 
a iluminação daquela ponte "pifou", já 
muito antes do verão passado. Acontece 
que que nunca mais ninguém ligou àqui-
lo, nem ligou as luzes. O mal da nossa 
terra foi sempre a manutenção das coi-
sas. Tem-se feito coisas que agradam à 
nossa vista, mas depressa desagradam, 
devido ao desmazelo que se nota. A Fei-
ra Medieval voltou a ser sucesso! É, sem 
dúvida, o melhor evento que se criou em 
Esposende. A modos de sugestão, porque 
não estendê-la até à Biblioteca Municipal, 
desviando o trânsito da rua Narciso Fer-
reira pelo Largo Sacadura Cabral e sair 
pela rua da Mala Posta, para a rua da Se-
nhora da Saúde, aproveitando-se também 
o espaço da rua Narciso Ferreira, entre a 
Casa Grande e a antiga "Casa Marino"? 
Outra sugestão é a de ligar a Feira en-
tre as Ruas Conde de Castro e a Rua 1.° 
Dezembro, ocupando o estacionamento 
entre o Banco Montepio e a Visão Óptica, 
e também a Feira não perderia nada se 
fosse alargada por mais mais um dia. Está 
de parabéns a organização. 

Ah!! A anedota. 
Uma senhora grávida pergunta ao seu 

filho de seis anos: 
-Então filho, o que é que preferes? Um 

mano ou uma mana? 
- Mãe, se não te doer muito, o que eu 

quero mesmo era um pónei... 

No tempo em que estamos tudo é pos-
sível!... 

Não acreditam? 
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Primeiro-Ministro presidirá às 
cerimónias de inauguração do Centro Zcs 
Escolar de Forjães 
No próximo dia 20 do cor-

rente mês, o Primeiro- Ministro, 
Dr. Pedro Passos Coelho, es-
tará em visita de trabalho no 
concelho de Esposende, mais 
propriamente na vila de For-
jães, a fim de, pelas 14.30h, 
presidir às cerimónias oficiais 
da inauguração do Centro Es-
colar de Forjães, obra cujo 
lançamento da primeira pedra 
remonta a 18 de dezembro de 
2012, quase há dois anos. 
O Centro Escolar de Forjães 

está construído num terreno 
adjacente à Escola Básica In-
tegrada ( EBI), compreenden-
do as valências de 1.0 Ciclo 
(120 alunos) e da Educação 
Pré-Escolar (60 crianças), 

uma obra que, segundo o Pre-
sidente da Junta de vila de For-
jães, na altura, "era há muito 

ansiada pela população", ao 
mesmo tempo que realçou que 
"a construção do Centro Esco-

lar, estimada em mais de 2,5 
milhões de euros, será o maior 
investimento alguma vez feito 

em Forjães". 
Entretanto, por razões diver-

sas, as obras foram suspensas 
e, após um período de inter-
regno dos trabalhos, foram 
retomadas no verão de 2013, 
prevendo-se, nessa altura, 
que pudessem estar conclu-
ídas em abril de 2014. O cer-
to é que, agora, em outubro 
deste mesmo ano, esta nova 
Unidade Escolar de Forjães, 
integrada no Agrupamento 
de Escolas de Marinhas, vai 
ser inaugurada e, com mais 
este passo, o concelho de 
Esposende vê enriquecido o 
seu Parque Escolar, já de si 
de elevada qualidade. 

Município organizou "Percurso Evocativo da t a 

Guerra em Esposende" 
No âmbito do programa 

evocativo da 1.a Grande 
Guerra ( 1914-1918), o Muni-
cípio de Esposende realizou, 
nos dias 27 de setembro e 
4 de outubro, um "Percur-
so Evocativo da La Gran-
de Guerra em Esposende". 
O percurso foi orientado por 
Albino Penteado Neiva e pre-
tendeu dar a conhecer espa-

ços e memórias da participa-
ção de Esposendenses neste 
conflito mundial. Assim, fo-
ram visitados locais ligados 
às vivências dos soldados do 
concelho e monumentos que 
se edificaram em sua memó-
ria, sendo recordados feitos e 
outras histórias. 
A viagem foi feita a pé e 

de autocarro, iniciando-se às 

10h00, no Museu Marítimo de 
Esposende/Edifício de Socor-
ros a Náufragos. No período 
da manhã, foram visitados os 
edifícios da Câmara Municipal 
e do Teatro Club/Museu Mu-
nicipal, a casa do Sargento 
Álvaro Fernandes, o Palace-
te Barros Lima (Uma família 
na Guerra) e ainda o Talhão 
dos Combatentes da Grande 

Guerra em Marinhas, evo-
cação ao Capitão Francisco 
Gonçalves Calheiros. A visita 
foi retomada por volta das 
15h00, com a deslocação à 
Casa de Belínho do Poeta An-
tónio Correia de Oliveira, em 
Antas, ao Talhão dos Comba-
tentes da Grande Guerra, em 
Fão, culminando com a visita 
à Residência Paroquial de Ge-

Grande 

meses, recordando o Cónego 
José Manuel Sousa. 
A jornada incluiu um al-

moço evocativo, no qual foi 
saboreada uma ementa ser-
vida antes do embarque dos 
soldados numa das viagens a 
caminho do teatro de guerra. 

Conferência "Dinâmica Agrícola da 
Região Norte" 
Benjamim Pereira realça importância da agricultura para o desenvolvimento económico do concelho. 

O Presidente da Câmara Mu-
nicipal de Esposende, Benja-
mim Pereira, foi um dos orado-
res da Conferência "Dinâmica 
Agrícola da Região Norte", pro-
movida em parceria pelo Cor-
reio da Manhã, Jornal de Ne-
gócios e Banco BPI, e que teve 
lugar no Auditório Municipal de 
Esposende, no passado dia 26 
de setembro. A sessão de en-
cerramento esteve a cargo do 
Secretário de Estado da Agri-
cultura, José Diogo Albuquer-
que. Benjamim Pereira foi con-
vidado a pronunciar-se sobre 
o setor agrícola no concelho, 
tendo realçado a sua impor-
tância para o desenvolvimento 
económico do Município. O Au-
tarca referiu que 9% da popu-
lação do concelho está relacio-
nada com a atividade agrícola, 
o que equivale a dizer que cer-
ca de 3 200 pessoas trabalham 
na agricultura, concretamen-
te na produção hortícola e na 
produção de leite, sendo que 
o volume de negócios da Coo-
perativa Agrícola de Esposende 
ronda os 13 milhões de euros. 
A propósito do processo de 

revisão do PDM que está .em 

vias de entrar em discus-
são pública, Benjamim 
Pereira manifestou a sua 
expectativa quanto à re-
ação da população rela-
tivamente às propostas 
contidas no documento, 
ou seja, se as pessoas 
estão sensibilizadas para 
a preservação dos espa-
ços naturais ou se, pelo 
contrário, estarão mais 
preocupadas com a ca-
pacidade construtiva dos 
terrenos. Embora reco-
nhecendo que há fregue-
sias que têm necessidade 
de se expandir em termos 
urbanísticos, Benjamim 
Pereira entende que a pre-
servação de determinadas 
áreas é essencial, até por-
que o espaço agrícola tem 
muito mais valor atualmente, 
tal como foi referido no outro 
painel desta conferência, onde 
estiveram reunidos um conjun-
to de representantes de diver-
sas empresas, entre os quais o 
gerente a Cooperativa Agrícola 
de Esposende, Paulo Pilar. Com 
efeito, foi referido que o arren-
damento anual de 1 hectare 
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sempre houve a devida 
atenção dos sucessivos 
governos, ao contrário do 
que sucede atualmente. 
No mesmo painel par-

ticipou também a admi-
nistradora do BPI Maria 
Celeste Hagatong e o 
Vice- Presidente da Co-
missão de Coordenação 

ti. de Desenvolvimento Re-
gional do Norte, Carlos 
Neves, que apontou Ben-
jamim Pereira como "um 
grande exemplo do que 
um Presidente de Câmara 
pode fazer pelo desenvol-
vimento de uma região". 
Abordando o tema da 
conferência, Carlos Neves 
defendeu a necessidade 
de "sinalizar a agricultura 
como um caminho para o 

desenvolvimento de Portugal". 
A sessão de encerramento da 

Conferência esteve a cargo do 
Secretário de Estado da Agri-
cultura, José Diogo Albuquer-
que, que deu nota da relevân-
cia da região norte no contexto 
da agricultura nacional e da 
importância estratégica do se-
tor para o país. 

agrícola no litoral pode custar 
1500 euros, enquanto que, no 
interior, esse custo se situa, em 
média, em 100 euros. " Há aqui 
um potencial económico que 
não existia no passado", assi-
nalou o Presidente da Câmara 
Municipal. Ainda referindo-se 
ao Plano Diretor Municipal en-
quanto instrumento de gestão 
do território, Benjamim Pereira 

referiu que "a nossa função é 
tentar adequar a lei às neces-
sidades das pessoas", apon-
tando, a título de exemplo, a 
construção de estufas para a 
produção de hortícolas em ple-
no Parque Natural do Litoral 
Norte. O Autarca deixou claro 
que a agricultura é um setor 
estratégico fundamental, reco-
nhecendo que no passado nem 
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ro Revisão do Plano Diretor Municipal, 
op- doze anos após início do processo 
o "Um dia histórico e da maior importância para o Município" foi como o Presidente da Câmara Municipal de Esposende 
c L clas§ificou a decisão de abertura do procedimento de discussão pública do Plano Diretor Municipal (PDM), aprovada em 

reunião do executivo municipal. 
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Este procedimento marca o 
fim de um longo e difícil pro-
cesso de discussão e negocia-
ção com as várias entidades 
com jurisdição no plano terri-
torial. Benjamim Pereira sa-
lienta o grande esforço que foi 
desenvolvido, particularmente 
nos últimos dez meses, para 
finalizar um processo que se 
iniciou há cerca de doze anos. 
Com efeito, não obstante as 
áreas de REN (Reserva Ecoló-
gica Nacional) e RAN (Reserva 
Agrícola Nacional) que cons-
tam do documentos serem as 
consideradas até 2006, houve 
um conjunto variado de outras 
questões que foi necessário 
ultrapassar e que implicaram 
um forte empenho e trabalho 
por parte do Município, assim 

como das demais entidades 
envolvidas no processo. 
"A abertura do procedimento 

de discussão pública do PDM é 
um passo de grande importân-
cia, que vai possi-
bilitar desbloquear 
uma série de pro-
cessos que esta-
vam pendentes e 
atender às preten-
sões de muitos mu-
nícipes", referiu o 
Autarca Benjamim 
Pereira, acrescen-
tado que ."é o prin-
cípio do fim de um 
problema que se 
arrastava há doze 
anos". Acentuando 
que "a elaboração 
'de um documento 

desta natureza é sempre um 
processo moroso e muito com-
plexo", Benjamim Pereira real-
çou o "determinado e constan-
te empenhamento do Município 

para concluir a revisão do PDM, 
por forma a ter disponível este 
instrumento de planeamento 
territorial e de gestão urbanís-
tica". 

Após a publicação 
em Diário da Repú-
blica da abertura 
do procedimento, 
a proposta de revi-
são é submetida à 
discussão pública, 
por um prazo de 30 
dias. Estará dispo-
nível para consulta 
e para recolha de 
eventuais contribu-
tos da população na 
Câmara Municipal 
de Esposende e nas 
sedes de Junta de 
Freguesia do con-

celho, podendo ainda ser con-
sultado online, na página da 
internet do Município em www. 
cm-esposende.pt, permitindo, 
por esta via, que, por exemplo, 
a comunidade emigrante, se 
possa pronunciar. 
Benjamim Pereira espera que 

a população participe de forma 
interessada e construtiva em 
todo o processo. Na sequência 
de igual procedimento realiza-
do com o Executivo Municipal, 
Assembleia Municipal e Execu-
tivos das Juntas e Assembleias 
de Freguesia, a Câmara Mu-
nicipal promoveu uma sessão 
pública de esclarecimento so-
bre a revisão do PDM, no dia 
29 de setembro, no Auditório 
Municipal de Esposende. 

PS Esposende propõe-se esclarecer dúvidas sobre o PDM 
A Comissão Concelhia do 

PS de Esposende fez chegar 
à nossa redação uma nota de 
imprensa referindo que, ten-
do em conta que foi aprova-
do em reunião de Câmara a 
entrada em discussão pública 
do documento de revisão do 
PDM, se coloca à disposição 
dos militantes e simpatizan-

tes, bem como de todos os 
esposendenses, que assim o 
pretendam, para proceder aos 
esclarecimentos possíveis so-
bre dúvidas que queiram ver 
esclarecidas". Noutro ponto 
do comunicado, lê-se que "o 
PS Esposende não toma esta 
iniciativa com qualquer pen-
dor político, mas com o único 

fim de colaborar com as pes-
soas, com a sociedade civil". 
A terminara nota de impren-

sa, encontra-se a informação 
de que na sua sede concelhia, 
sita na Rua Rodrigues Faria, 
n.o 12, em Esposende, "esta-
rão disponíveis os mapas e o 
regulamento respeitante ao 
processo de revisão do PDM 

Dia Nacional da Água 
No passado dia 1 de outubro, comemo-

rou-se o Dia Nacional da Água de 2014. A 
propósito desta temática, o PCP fez che-
gar à nossa redação uma nota de impren-
sa de onde destacámos algumas passa-
gens. Assim, os Comunistas " reafirmam o 
princípio de que a água é um direito e, 
como tal, não pode ser privada. Só é pos-
sível assegurar a todos o acesso à frui-
ção da água, com a responsabilização do 
Estado por garantir as funções sociais, 
ecológicas e económicas da água, com o 
reforço do papel das autarquias locais na 
sua gestão, condições para uma gestão 
democrática e participada dos recursos 
hídricos. PS, PSD e CDS têm conduzido a 
sua intervenção com o objetivo inverso - 
o da mercantilização da água e resíduos, 
tentando transformar a água em merca-

doria, tentando retirar às populações e 
ao Poder Local qualquer possibilidade de 
intervenção democrática na sua gestão". 
E mais adiante, lê-se na mesma nota que 
"privatizar a água significa - água mais 
cara, menos acessibilidade à água, menos 
controlo democrático. A fatura da água 
contribui para o agravamento das desi-
gualdades económicas e agravamento da 
pobreza, visto que representa uma parce-
la tanto maior do rendimento quanto este 
é mais baixo". 
Segunda o mesmo comunicado, "estava 

agendada, para ontem, dia 9 de Outubro, 
a votação, em Plenário da Assembleia da 
República, do Projeto de Lei para prote-
ção dos direitos individuais e comuns à 
água, proposto por iniciativa legislativa 
de cidadãos. Mais de 40.000 cidadãos 

Primárias do PS na Secção de 
Esposende 
No passado dia 28 de 

setembro, como é publi-
camente conhecido, tive-
ram lugar as denomina-
das " Eleições Primárias", 
com o objetivo de ser 
eleito ou escolhido o ele-
mento do Partido Socia-
lista candidato a Primei-
ro-Ministro, nas eleições 
legislativas de 2015. 
Também é do domínio 
público que o vencedor 
foi o Dr. António Costa, 

atualmente Presidente 
da Câmara Municipal de 
Lisboa, em prejuízo do 
então Secretário-Geral 
do PS, Dr. António José 
Seguro. Para conheci-
mento dos leitores, di-
vulgamos na presente 
edição os resultados das 
eleições primárias do PS 
respeitantes à Secção de 
Esposende. 
Número de Boletins de 

Voto: 442; número de 

Boletins de voto inutiliza-
dos: 0; número de votos 
entrados na urna: 217; 
número de votos admi-
tidos sob condição: 1; 
número de inativos: 11; 
número de votos António 
Costa: 143; número de 
votos António José Segu-
ro: 73; número de votos 
brancos: 1; número de 
votos nulos: 0. 

> ESPOSENDE > PALMEIRA DE FARO 

que vai estar aberto à dis-
cussão pública nos próximos 
30 dias úteis e que poderão 
ser consultados e analisados 
por quem assim o pretender, 
sendo que da parte dos res-
ponsáveis do PS Esposende 
tudo será feito para ajudar as 
pessoas a esclarecer dúvidas 
sobre o PDM. Para o efeito, 

proponentes que, através desta iniciativa, 
expressam a vontade e defendem os di-
reitos e interesses da larguíssima maioria 
dos portugueses. (...) Esta iniciativa legis-
lativa de cidadãos constitui uma afirma-
ção dos direitos e dos interesses de toda 
a população, no cumprimento dos precei-
tos da Constituição da República Portu-
guesa e para garantir em Portugal a uni-
versalidade do direito humano à água e 
ao saneamento reconhecido pelas Nações 

eonce 

Restaurante "Bom Fim" 
- Rua de S. João 
4740 Esposende 
253 962 407 
Descanso segunda-feira 

estará alguém na sede, entre 
as 18 horas e as 19,30 ho-
ras, de segunda a sexta-feira, 
a partir do próximo dia 13 
de Outubro (segunda-feira), 
para que os esposendenses 
que assim entenderem con-
sultarem a documentação". 

Unidas, que Portugal subscreveu mas não 
verteu na legislação nacional nem pratica 
universalmente no território. 
O PCP apela a todos os portugueses 

para continuarem a luta em defesa da 
água pública e a seguir atentamente, 
apoiar e exigir a aprovação do Projeto de 
Lei para proteção dos direitos individuais 
e comuns à água, confrontando o sentido 
de votação que venha a ser tomado por 
cada deputado e Grupo Parlamentar". 

o Esposende 
ia.gastronom 

Restaurante "Bom Fim 2" 
Rua 25 de Abril, no 70 
4740-593 Palmeira de Faro 
253 962 421 
Descanso segunda-feira (excepto nos 

meses de Julho e Agosto) 
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Município de Esposende investe 1 milhão 
de euros em equipamentos desportivos 
Um milhão de euros foi o montante que o Município de Esposende investiu, no último ano, na construção e beneficiação de um 
conjunto de infraestruturas desportivas do concelho, revelou o Presidente Benjamim Pereira na cerimónia de inauguração das 
obras de requalificação do Centro Náutico de Gemeses, que decorreu no dia 21 de setembro passado. 

No conjunto destes inves-
timentos conta-se o Polides-
portivo de Rio de Moinhos, em 
Marinhas, as obras de requali-
ficação dos Estádios Padre Sá 
Pereira e Horácio Queirós e o 
"novo" Centro Náutico de Ge-
meses, onde o Município apli-
cou 170 mil euros na melho-
ria das instalações. Benjamim 
Pereira frisou que todas estas 
obras foram concretizadas ex-
clusivamente com orçamento 
camarário, pelo que, aprovei-
tando a presença do Diretor 
Regional do Instituto Português 
do Desporto e da Juventude, 
Manuel Barros, em representa-
ção do Secretário de Estado do 
Desporto e Juventude, deixou 
o apelo à Administração Cen-
tral para ajudar o Município a 
recuperar parte desse investi-
mento. 
O Autarca não deixou sem 

resposta o pedido feito à Autar-
quia pelo Presidente do Grupo 
Cultural Desportivo e Recreati-
vo (GCDR) de Gemeses, David 
Cruz, para ajudar a renovar 
o equipamento do ginásio do 
Centro Náutico. Para o final da 

•)) (LA.ciu.gyrao obras de rectkatí,f-caão a. N. c(evyteses 

intervenção, o Presidente da 
Câmara Municipal vincou agra-
decimentos a todos quantos 
se empenharam para concreti-
zar a requalificação do Centro 
Náutico, nomeadamente aos 
anteriores autarcas e presiden-
te da instituição, expressando 
ainda uma palavra de incen-
tivo ao treinador e atletas do 
clube. Despediu-se lembrando 
que, para além do investimen-

to efectuado nas obras de re-
qualificação do Centro Náuti-
co, a Câmara Municipal esteve 
presente para promover obras 
que foi necessário realizar em 
Gemeses na sequência dos 
estragos provocados pela in-
tempérie que se abateu sobre 
o concelho, em outubro do ano 
passado. 

Elogios à política desportiva 
do Município foram a nota do-

minante da intervenção do 
Diretor Regional do Insti-
tuto Português do Despor-
to e da Juventude, Manuel 
Barros, que realçou o tra-
balho de formação no pla-
no dos desportos náuticos 
e notou que Esposende 
acompanha o objectivo 
estratégico traçado pela 
Administração Central 
de aposta nos desportos 
náuticos, sem descurar o 
apoio das restantes mo-
dalidades, até porque "o 
concelho possui belíssimas 
instalações desportivas". 
Depois de lembrar o 

passado de três décadas 
do clube, marcado por al-
gumas dificuldades e inú-

meros sucessos, o Presidente 
do GCDR de Gemeses mani-
festou a sua satisfação por ver 
cumprida uma reivindicação 
com mais de dez anos, agra-
decendo à Câmara Municipal, 
na pessoa do Presidente Ben-
jamim Pereira, as melhorias 
efetuadas no Centro Náutico, 
possibilitando melhores condi-
ções de trabalho aos atletas. 

Município aposta na Educação 
A Câmara Municipal de 

Esposende continua a man-
ter uma aposta na área da 
Educação, seja ao nível dos 
equipamentos seja no apoio 
aos alunos. Como reflexo da 
atenção do Município a esta 
área, saliente-se o facto de, 
na segunda semana após o ar-
ranque do ano letivo, o Presi-
dente da Câmara Municipal de 
Esposende, Benjamim Pereira, 
acompanhado da Vereadora 
da Educação, Jaqueline Areias, 
ter visitado alguns estabeleci-
mentos de Educação e Ensino 
do concelho, designadamente 
o Jardim de Infância de Ce-
pães, em Marinhas, a Escola 
Secundária Henrique Medina, 
em Esposende, e a Escola Bá-
sica de Apúlia. Nota positiva 
merece também o arranque 
do Programa de Enriqueci-
mento Curricular em todos os 
estabelecimentos de ensino 
do concelho, promovido pelo 
Município, estando cobertas 
todas as áreas por profissio-
nais qualificados. No presente 
ano letivo são promovidas ati-
vidades nas áreas do Ensino 
de Inglês, Ensino de Música, 
Atividade Física e Desportiva 
e Ensino Experimental das Ci-

ências, abrangendo cerca de 
1300 alunos. 
Em parceria com os Agrupa-

mentos de Escolas e a Escoia 
de Música de Esposende, o Mu-
nicípio dá continuidade, nes-
te ano letivo, ao Programa de 
Educação Musical na Educação 
Pré- Escolar, num investimen-
to estimado de 15 200 euros. 
Financiado a 100% pela Câ-
mara Municipal, este Progra-
ma abrange todos os Jardins 
de Infância da rede pública do 

concelho, proporcionando gra-
tuitamente o contacto com a 
arte dos sons a todas as crian-
ças, cerca de 530, da Educação 
Pré-Escolar. 
No ano letivo 2014/2015, a 

Autarquia volta a assegurar 
apoio aos alunos com Neces-
sidades Educativas Especiais 
(NEE). Assim, para além de 
apoio ao nível do fornecimen-
to das refeições escolares, de 
manuais e material escolar, 
está assegurada a aquisição de 

Pacote suspeito no Rio Cávado 
Nos passados dias 18 e 19 de Setem-

bro, mergulhadores da Unidade Espe-
cial de Operações Subaquáticas/Gips 
da GNR mergulharam no rio Cávado à 

procura de algo objeto de suspeição, 
atendendo à especulação gerada à vol-
ta de volumes estranhos jazentes no 
leito do rio. 

materiais didático- pedagógicos 
para os alunos que, devido à 
especificidade das suas proble-
máticas, não utilizam manuais 
escolares. Também orientado 
para os alunos com NEE, des-
de a Educação Pré- Escolar até 
ao 3. 0 Ciclo do Ensino Básico, 
a Câmara Municipal, em par-
ceria com os Agrupamentos 
de Escolas, iniciou o Programa 
de Equitação Terapêutica, que 
conta ainda com a participa-
ção dos utentes do Núcleo de 

A intervenção policial ocorreu depois 
de um pescador ter encontrado na ma-
rina norte de Esposende e entregue às 
autoridades um volume suspeito. Após 

Embora reconhecendo que a 
conjuntura actual não é a mais 
favorável, David Cruz deixou, 
ainda assim, o apelo às enti-
dades presentes para que aju-
dem a renovar o equipamento 
do ginásio. 
"Este é um grande momento 

para Gemeses", referiu o Pre-
sidente da Junta de Freguesia 
de Gemeses, Eduardo Maia, 
expressando a sua gratidão e 
agradecimento a todos os que 
tornaram possível a concre-
tização da obra através dos 
atletas do GCDR de Gemeses, 
do Presidente da Câmara Mu-
nicipal, Benjamim Pereira, e 
do Vereador do Desporto, Rui 
Pereira, para quem pediu uma 
salva de palmas. Apesar da sa-
tisfação por ver concretizado 
um sonho do clube, o Autarca 
de Gemeses quer ver os atle-
tas com melhores condições, 
pelo que manifestou disponibi-
lidade para ajudar à concreti-
zação do objetivo de renovar o 
equipamento do ginásio. 

Marinhas da APPACDM, desen-
volvendo-se no Clube Hípico do 
Norte e no EQUIVAU - Centro 
Hípico da Quinta do Vau. 
Ainda no âmbito da Ação So-

cial Escolar, a Autarquia man-
tém a comparticipação nas re-
feições aos alunos do 1.0 Ciclo, 
suportada a 100% no que se 
refere aos alunos com Escalão 
A e a 50% relativamente aos 
que possuem Escalão B. Este 
ano letivo, indo para além das 
suas competências e numa óti-
ca de apoio às famílias, o Mu-
nicípio decidiu oferecer os ma-
nuais escolares obrigatórios a 
todos os alunos do 1. 0 Ciclo do 
concelho, não o limitando aos 
alunos com Escalão A ou B, o 
que se traduz num investimen-
to de aproximadamente 38 
mil euros. Para os alunos com 
Escalão A e B, à semelhança 
de anos anteriores, a Câmara 
Municipal atribuiu ainda um kit 
de material escolar, adaptado' 
para cada ano de escolarida-
de. O Município de Esposende 
continua, desde modo, empe-
nhado em promover o sucesso 
educativo, contribuir para uma 
educação de qualidade para to-
dos e fomentar a igualdade de 
oportunidades. 

dois dias de investigação foi confirma-
do pelo Capitão João Silva ter encon-
trado um pacote que continha 620 gra-
mas de estupefacientes. 
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Escola Profissional de Esposende 
o TURMAS CV2 E TAI2 RECEBIDAS 
(CS EM FESTA EM PONTE DE LIMA 
u n Curso vocacional CV2 + Técnico de 

Apoio à Infância_TAI2 
(13 Foi num ambiente de "festa" que as 
u turmas CV2 - curso vocacional Anima-

ção Sociocultural/Comunicação e De-
= sign/Artes Plásticas e TAI2 - Técnico 

1:3 de Apoio à Infância foram recebidas 
no Festival Internacional de Jardins de 

CL) Ponte de Lima, no dia 30 de setembro. 
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Logo pela manhã, as duas turmas 
visitaram um jardim diferente do ha-
bitual. Este ano, sob o tema "Jardins 
em Festa" os alunos disfrutaram de um 
conjunto de trabalhos representativos 
de vários países. Trabalhos com eleva-
do cariz artístico e inovador, uma ver-
dadeira manifestação artística. 
Neste espaço observaram, também, 

a peça escultórica, com o nome de 
"flor", da autoria do Mestre João Cuti-
leiro e deliciaram-se num espaço onde 
a tranquilidade e o verde da natureza 
ajudaram a enriquecer a manhã. 
Da parte da tarde foi a vez de visitar 

o Museu do Brinquedo, bem como co-
nhecer a história de alguns dos mais 
importantes fabricantes nacionais de 
brinquedos, passando para o confron-
to entre o brinquedo português e o es-
trangeiro numa lógica de entendimento 
de fabrico. Os contextos foram vários 
e ajudaram a perceber o caminho do 
brinquedo português ao longo dos 
tempos. 
Com esta visita, o mundo imaginário 

da infância foi recriada e as memórias 
avivadas. No final, cansados mas feli-
zes, foi uma excelente forma de iniciar 
o ano letivo! 

À DESCOBERTA DOS MUSEUS DE 
ESPOSENDE: MUSEU MARÍTIMO E 
MUSEU MUNICIPAL 
Técnicb de Turismo Ambiental e Ru-

ral TTAR7 
Acompanhados pelos professores 

João Jaques e Sandra Annorim, os 
alunos de Turismo Ambiental e Rural 
(TTAR7) visitaram o Museu Marítimo 
de Esposende, onde puderam obser-
var a exposição sobre os naufrágios 
na costa de Esposende, variadas peças 
do espólio marítimo, como miniaturas 
de barcos, ex-votos, instrumentos de 
navegação, peças de cartografia, diá-
rios de bordo, representações visuais 
e sonoras diversas, fotografias antigas. 
A subida à torre permitiu observar a 
fantástica vista sobre a cidade e o es-
tuário. 

De seguida, foram visitar a exposi-
ção "Esposende: a barra, o porto e a 
navegabilidade do Cávado - projetos e 
memórias", que se encontra no Museu 
Municipal, onde foram abordados fac-
tos significativos da história de Fão e 
Esposende, ilustrados pelos documen-
tos, mapas e fotografias expostos ao 
longo do percurso expositivo. Ao lon-
go das visitas, os alunos manifesta-
ram interesse pelos temas abordados 
e sentiram-se encantados com as his-

tórias que lhes foram contadas! Estas 
visitas contribuíram certamente para o 
seu enriquecimento cultural e deram a 
conhecer o património local. 

VISITA AO AQUAPORTO 2014 
Técnico de Gestão do Ambiente 

TGA1 
A turma TGA1-2.0 ano visitou no dia 
3 de outubro a 1.a edição do AQUA-
PORTO, que decorreu no Pavilhão da 
Água, no Parque da Cidade do Porto. 
Sob o lema "Tudo isto é Água", este 
evento realizado pela Câmara Munici-
pal do Porto e pela empresa Municipal 
Águas do Porto, permitiu aos alunos ter 
a possibilidade de descobrir tudo o que 
há para saber sobre água, em todas as 
formas e feitos. Da química à física, da 
cultura à tradição. Porque no estado lí-
quido, sólido ou gasoso, tudo era água! 
Nesta atividade houve a oportuni-

dade de participar em diversas ações 
dedicadas ao recurso natural água, 
abrangendo as várias fases do ciclo da 
água, as suas utilizações, tipos de tra-
tamento para abastecimento público e 
formas de monitorização da qualidade 
da água. 
A visita começou com uma aventu-

ra no reino dos macroinvertebrados 
para avaliação da qualidade biológica 
da água, podendo observar nas amos-
tras de água recolhidas, os diferentes 
tipos de nnacroinvertebrados através 
de lupas. Houve ainda tempo para re-
alizar algumas experiências relaciona-
das com a vida marinha e o mundo das 
algas, onde foi possível criar gelatina a 
partir de agar extraído das algas ma-
rinhas. 

No âmbito da água para consumo 
humano, relembraram-se alguns con-
ceitos relacionados com a necessidade 
de desinfeção da água e a utilização de 
cloro para essa finalidade. 
Por fim, os alunos assistiram a uma 

palestra sobre micropoluentes emer-
gentes presentes na água, onde foram 
apresentados e caracterizados novos 
compostos orgânicos, constituintes de 
muitos produtos utilizados no nosso 
dia-a-dia, com destaque para os pro-
dutos farmacêuticos, pesticidas, hor-
monas, esteróides e aditivos indus-
triais e da gasolina. 
Com esta atividade os alunos tive-

ram a possibilidade de contactar com 
diversas entidades relacionadas com a 
investigação e gestão da água e obter 
mais informação técnica ao nível do 
controlo da poluição e da proteção do 
recurso natural água. 

VISITA AO HOTEL PARQUE DO 
RIO 
Curso vocacional CV4 
A turma CV4, curso vocacional de 

Serviço de Mesa/Bar - Turismo - Co-
municação e Design, realizou no dia 26 
de setembro a sua primeira visita de 
estudo, tendo-se deslocado ao Hotel 
Parque do Rio, unidade hoteleira situa-
da em Ofir, acompanhada pela diretora 
de turma Cristina Azevedo pelo pro-
fessor Joaquim Lapeiro. 
Chegados ao Hotel, fomos recebidos 

pela Dra. Isabel Sá, diretora da unida-
de hoteleira, que nos deu a conhecer 
o hotel, começando por explicar o seu 
enquadramento histórico e por mos-

trar todas suas as áreas. Visitamos os 
quartos e as suas várias tipologias, as-
sim como todas as secções existentes, 
começando pelo sunset lounge bar, o 
restaurante, a sala de eventos, a sala 
de reuniões, o snack bar e a cozinha. 

Com esta visita, pretendeu-se que os 
alunos se enriqueçam profissionalmen-
te e comecem a praticar o seu saber 
ser e saber estar, assim como possam 
vir a ter o contacto com os possíveis lo-
cais de estágio. No final da visita a Dra. 
Isabel fez questão de dar os parabéns 
pelo bom comportpmento do grupo. 

DIA MUNDIAL DO MAR ASSINA-
LADO COM PALESTRA 
Técnico de Gestão do Ambiente 

TGA1 
Para assinalar o Dia Mundial do Mar, 

que se comemora a 25 de setembro, os 
alunos da turma TGA1 tiveram a opor-
tunidade de participar numa das inicia-
tivas levadas a cabo pela Esposende 
Ambiente neste dia. 
Com o intuito de realçar a importância 

da preservação dos ecossistemas ma-
rinhos e dar visibilidade às atividades 
ligadas ao mar, decorreu no auditório 
do Centro de Educação Ambiental, em 
Marinhas, uma palestra subordinada 
ao tema "Biorremediação de petróleo 
na zona costeira: papel dos microorga-
nismos autóctones", que foi proferida 
por Ana Paula Mucha, investigadora do 
CIIMAR - Centro Interdisciplinar de In-

vestigação Marinha e Ambiental. 
Os alunos tiveram a possibilidade de 

observar etapas de trabalho de campo 
e os ensaios laboratoriais realizados, 
quer com experiências em microcos-
mos, quer em experiências em meso-
cosmos, que reproduziam em laborató-
rio as condições naturais existentes nas 
zonas costeiras contaminadas. Assim, 
foi possível tomar conhecimento das 
metodologias de recolha de amostras 
de areia contaminada e das técnicas 
de identificação e seleção das espécies 
de microrganismos com capacidade de 
degradação de hidrocarbonetos. 

Os resultados das experiências leva-
das a cabo por este projeto de inves-
tigação revelaram que o bioaumento 
(adição de microrganismos autócto-
nes) associado à bioestimulação (adi-
ção de nutrientes) resultou numa 
resposta mais rápida em termos de 
biodegradação do petróleo, surgindo 
como uma metodologia eficiente para 
a remoção do petróleo enterrado em 
praias de areia. 
Com esta atividade os alunos tiveram 

a possibilidade de tomar conhecimento 
de um projeto de investigação científi-
ca e assimilar alguns conceitos impor-
tantes ao nível do controlo da poluição 
e da importância da proteção dos re-
cursos marinhos e da zona costeira. 

*Técnico de Restau ação / Cozinha ãe 

\Técnico de Rest3dração / Re—sTáurante-Bar 
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Comemorações do Dia Mundial do Turismo 
Autarquia de Esposende lançou Guia Turístico do concelho e site de observação de aves. 

"Esposende está no 
bom caminho no plano 
turístico", afirmou o Pre-
sidente da Câmara Mu-
nicipal de Esposende, na 
sessão de apresentação 
do novo Guia Turístico do 
concelho e da Plataforma 
de Birdwaching oporto-
birdwatchingtours.com, 
que decorreu no Dia Mun-
dial do Turismo, 27 de se-
tembro, no Centro de In-
formação de Esposende. 
Benjamim Pereira 

anunciou que a revisão 
do Plano Estratégico de 
Desenvolvimento do Tu-
rismo de Esposende que 
está em curso vai, de al-
gum modo, encaixar no 
Plano de Desenvolvimen-
to Económico do concelho 
que o Município está a 
ultimar. " Esposende será 
ainda mais um local de 
excelência para ser visi-
tado", afirmou o Autarca, 
assinalando que muito do 
potencial turístico do con-
celho reside no Parque 
Natural do Litoral Norte 
(PNLN) cujas potenciali-
dades importa valorizar e 
evidenciar. Nesta aborda-
gem, referiu que está em 
curso e em perspetiva, no 
âmbito do programa Polis 
Litoral Norte, um conjun-
to significativo de inter-
venções na zona costei-

ra, desde Caminha a 
Esposende entre as 
quais se conta a Eco-
via do Litoral Norte, 
convidando a usufruir 
das belezas naturais 
do litoral ao longo de 
74 Km. Referindo-
-se à Plataforma de 
Birdwatching, o Pre-
sidente da Câmara 
Municipal considerou 
que é uma ferramen-
ta da maior impor-
tância, que contribui-
rá para atrair mais 
turistas e visitantes 
ao concelho. Expres-
sando o desejo de 
que a oferta hoteleira do 
concelho possa aumentar 
para além das atuais mil 
camas, Benjamim Perei-
ra afirmou que é neces-
sário partir pára novos 
desafios, apostando num 
novo conceito de mobili-
dade suave privilegiando 
as acessibilidades como 
as ecovias, ciclovias, tri-
lhos e passadiços. O Pre-
sidente da Câmara Muni-
cipal referiu que o novo 
Guia Turístico constitui 
mais um instrumento de 
divulgação e promoção 
do concelho, complemen-
tar ao livro promocional 
"Esposende - Lugares de 
tempo e de memória", 
ao Guia Turístico Infan-

to Juvenil "Sebastião e 
Clarinha à descoberta de 
Esposende" e ao Portal 
do Turismo www.visites-
posende.com. A terminar, 
deixou agradecimentos à 
Entidade Regional Turis-
mo do Porto e Norte de 
Portugal (TPNP) o traba-
lho que tem desenvolvido 
em prol da promoção do 
concelho. 

Sofia Ferreira, em re-
presentação da TPNP, feli-
citou a Câmara Municipal 
pela aposta no Turismo, 
notando que Esposende 
integra o grupo, ainda 
reduzido, de municípios 
que encaram este setor 
de "forma séria". Desta-
cou o investimento efe-
tuado pela Autarquia, nos 
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LÍNGUA INGLESA 50 HORAS 
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GESTÃO DO TEMPO E EQUIPAS 50 tioaas 

TÉCNICAS DE NEGOCIAÇÃO E VENDA 50 HORAS 
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últimos anos, ao nível 
da criação de infraestru-
turas e equipamentos, 
bem como o traba-
lho em rede a que 
tem dado especial 
atenção. Aten-
dendo ao tema 
do Dia Mundial 
do Turismo 2014 
que aponta para 
o desenvolvimen-
to comunitário, 
a responsável da 
Entidade Regional 
TPNP elogiou a ini-
ciativa da Câmara 
Municipal de dis-
ponibilizar "instru-
mentos concretos" 
para trazer gente ao con- espécies diferentes. 
celho, saudando, além ta fase inicial, o site apre-
'síte dé'bb-servá'ãó 'dé" senta -Conteúdos somente 
aves e do Guia Turístico, 
a recente edição do Guia 
Turístico Infanto Juvenil, 
dizendo que é um exce-
lente forma de, através 
dos mais novos, captar 

mais visitantes. 
A apresentação do 

site de observação 
de aves oportobir-
dwatchingtours.conn 
coube a dois dos res-
ponsáveis desta pla-
taforma, o fotógrafo 
da Natureza Carlos 
Palma Rio- e Ricar-
do Brochado. Ambos 
destacaram as enor-
mes potencialidades 
do concelho neste 
domínio, nomeada-
mente o Parque Na-
tural do Litoral Norte, 
no qual se insere o 
Estuário do Cávado, 

onde já estão catalogadas 
quase duas centenas de 

Nes-

em inglês, atendendo a 
que o objetivo por agora 
passa por atrair turistas 
estrangeiros, mas a ideia 
é disponibilizar também 
informação em portu-

guês, alargando o alcan-
ce ao território nacional, 
onde o birdwatching tem 
já expressão relevante 
em alguns locais. 
Por sua vez, o Verea-

dor do Turismo da Câma-
ra Municipal, Rui Pereira, 
apresentou em linhas ge-
rais o novo Guia Turísti-
co, onde figuram as mais 
valias turísticas do con-
celho, seja ao nível cul-
tural, do património edi-
ficado e natural, seja no 
que concerne a eventos e 
atividades. A publicação 
dá especial destaque ao 
Parque Natural do Litoral 
Norte e elenca ainda o Top 
5, evidenciando a Cidade 

da Foz do Cávado, Fão e 
Ofir, Apúlia, Terra de Sar-
gaceiros, S. Lourenço e o 
Planalto Megalítico de Vila 
Chã e a Lendária Barca 
do Lago, sem esquecer as 
restantes freguesias do 
concelho. 

Tony Carreira no Casino da Póvoa 
Dia 11 de Outubro, o ícone da mú-

sica popular portuguesa, Tony Car-
reira, sobe ao palco do Salão D'ouro 
para mais um concerto memorável. 
Tendo celebrado 25 anos de carrei-
ra em 2013, Tony Carreira continua 
a destacar-se no panorama musical 
português, quer pelos trabalhos de 
excelente qualidade que apresenta, 
como pelo seu carisma junto do pú-
blico que o segue, consolidando-se 
como um dos maiores cantores ro-
mânticos do nosso país. No seu cur-
rículo conta com 15 álbuns de origi-
nais, 48 discos de platina e mais de 
3 milhões de discos vendidos, bem 
como, com a realização de concertos, 
muitos deles esgotados, em alguns 
dos mais importantes e carismáticos 
recintos de espectáculos do Mundo, 
como: os Olympia e Zenith em Paris, 
o Emperors Palace na África do Sul, o 

Maria... Em Jeito 
Dia 24 de Outubro, a noite é de 

fado, no Casino da Póvoa, com o gru-
po" Maria.., em jeito de Fado ", numa 
viagem pelos grandes sucessos do 
fado, recorrendo a um conceito e es-
tética invulgar, onde as guitarras são 
substituídas pela sonoridade do acor-
deão (Gabriel da Fonseca) e violon-
celo (João Paulo da Silva). Este espe-
táculo inovador foi criado e produzido 

Queen Elizabeth nos Estados Unidos, 
ou a Brixton Academy em Londres. 
Tony Carreira faz ainda parte de um 
grupo restrito de artistas portugueses 

que capaz de esgotar um dos maiores 
palcos do país, como é o caso do Meo 
Arena, antigo Pavilhão Atlântico. Sem 
dúvida um concerto a não perder! 
Salão D'ouro 1 22h00 1 M.18 
Espetáculo em plateia 1 Preço por 

pessoa: C 25,00 ou 500 pontos Clube 
IN ( limitado a 4 bilhetes por cartão) 

De Fado 
por Miguel Bello, tendo na voz, Joana 
Maria, uma fadista tradicional que é 
acompanhada por uma voz em nar-
ração e 2 bailarinos que dão corpo às 
sonoridades. 
Salão D'ouro 1 22h00 1 M.18 
Espectáculo em plateia 1 Preço por 

pessoa: C 10,00 1 Bilhetes à venda 
em www.bilheteiraonline.pt 
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1 Congresso Intermunicipal 
sobre Proteção de Crianças 

-2 e Jovens 

o 
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Teve lugar, nos passados dias 2 e 
3 do mês corrente, o I Congresso 
Intermunicipal sobre Proteção de 
Crianças e Jovens, uma iniciativa 
conjunta das Comissões de Prote-
ção de Crianças e Jovens (CPCJ) 
de Esposende, Barcelos e Vila 
Nova de Famalicão. Os trabalhos 
decorreram no Hotel Axis Ofir, em 
Fão, com a participação de mais de 
três centenas de pessoas, maiori-
tariamente profissionais e técnicos 
que trabalham e/ou investigam na 
área da intervenção com crianças 
e jovens em risco ou perigo e res-
petivas famílias. 
A sessão de abertura contou com 

a presença da Adjunta da Ministra 
da Justiça, Marta San-Bento, que 
saudou a organização .pela reali-
zação do congresso, apelidando 
a iniciativa de "muito louvável". 
A representante do Ministério da 
Justiça centrou a sua intervenção 
na questão da legislação relacio-
nada com a proteção de crianças e 
jovens em risco/perigo e nas mu-
danças que se perspetivam. 
Na qualidade de anfitrião, o Pre-

sidente da Câmara Municipal de 
Esposende, Benjamim Pereira, deu 
as boas vindas aos oradores e par-
ticipantes e fez uma breve apre-
sentação do concelho, realçando 
as potencialidades deste território. 
O Autarca realçou o espírito inter-
municipal, de cooperação interins-
titucional entre os três municípios 
envolvidos na organização, acres-
centando que este é "um primei-
ro passo" de uma parceria que se 
quer mais ampla e abrangente, 
apontando a título de exemplo a 
área cultural, cooperação que pos-
sibilitará poupar recursos e dar a 

conhecer projetos destes territó-
rios. Terminou a sua intervenção 
expressando votos de uma exce-
lente e produtiva jornada. 
Por sua vez, a Presidente da Co-

missão de Proteção de Crianças e 
Jovens (CPCJ) de Esposende, Ra-
quel Vale, referiu que este Con-
gresso aconteceu no "momento 
ideal", perspetivando que do deba-
te possam surgir contributos para 
a melhoria da legislação e da atu-
ação das CPCJ. Raquel Vale expli-
cou que o evento se divide em três 
momentos, visando abordar o pa-
pel e a importância da concertação 
dos atores na intervenção, a abor-
dagem de algumas das proble-
máticas que estão subjacentes ao 
contexto das crianças e dos jovens 
em acompanhamento, e a partilha 
de programas e projetos com reco-
nhecido sucesso numa intervenção 
junto da comunidade. Terminou, 
agradecendo o contributo e cola-
boração dos municípios envolvidos 
na organização, formulando votos 
de uma jornada de trabalho pro-
fícua. 
Na mesma sessão de abertura 

usou igualmente da palavra Ar-
mando Leandro, Juiz Conselheiro 
Jubilado e Presidente da Comissão 

Nacional de Proteção de Crianças 
e Jovens em Risco, que felicitou 
as CPCJ organizadoras pela reali-
zação deste congresso, nomeada-
mente pela abrangência dos temas 
e universo e qualidade dos interve-
nientes e participantes, saudando 
igualmente a associação ao evento 
dos municípios de Esposende, Bar-
celos e Vila Nova de Famalicão, o 
que denota a atenção que confe-
rem à "qualidade da infância". 
O Presidente da Câmara Muni-

cipal de Vila Nova de Famalicão, 
Paulo Cunha, felicitou a organiza-
ção pela iniciativa, enquanto espa-
ço que possibilitará cruzar saberes 
e conhecimentos sobre a proteção 
de crianças e jovens, aproveitan-
do a oportunidade para expressar 
uma palavra de apreço a todos 
quantos trabalham neste domínio. 
Por sua vez, lado, o Presidente da 
Câmara Municipal de Barcelos, Mi-
guel Costa Gomes, considerou este 
Congresso Intermunicipal funda-
mental para trocar experiências 
e analisar possibilidades futuras 
e manifestou-se convicto de que 
contribuirá para melhorar a legis-
lação em curso. 

ACIB formará 250 ativos 
desempregados 
Na sequência do Acordo 

de Cooperação assinado 
entre ACIB e IEFP, no âm-
bito da Medida VIDA ACTI-
VA, mais de 70 empresas 
aderiram já à iniciativa, 
que conduzirá à formação 
de 250 ativos desempre-
gados. Com efeito, tendo 
no centro das preocupa-
ções um contexto social 
em que cada vez mais se 
afirma a necessidade de 
adoptar medidas urgentes 
e estruturais que moder-
nizem as políticas ativas 
de emprego e melhorem o 
ajustamento entra a oferta 
e a procura no mercado de 
trabalho, a Associação Co-

10 mercial e Industrial de Bar-
Outubro celos e o IEFP celebraram, 
2014 no dia 24 de Setembro, na 

Sede da ACIB, um Acordo 
de Cooperação, compro-
metendo-se na dinamiza-
ção conjunta de acções de 
formação profissional no 
âmbito da medida VIDA 
ACTIVA. A Medida VIDA 
ACTIVA pretende propor-
cionar percursos forma-
tivos de curta duração, 

complementados com um 
estágio final no formato de 
Formação Prática em Con-
texto de Trabalho, com a 
duração de 3 meses. 
Segundo João Albuquer-

que, Presidente da ACIB, 
no contexto do país, esta 
é uma medida estratégica 
e a ACIB sempre apoiou 
e deu força a que esta 
medida se concretizasse. 
"Quando há vontade colec-
tiva conseguimos caminhar 
para soluções. Estamos 
num momento em que o 
país precisa de soluções, 

para as empresas, para os 
trabalhadores e especial-
mente para os trabalhado-
res desempregados, e por 
isso é que a ACIB decidiu 
aliar-se a este projecto, 
que defende, em larga es-
cala, e tem como grande 
objectivo ajudar a que as 
empresas deenn mais um 
salto em frente". 
Jorge Gaspar, Presidente 

do IEFP, procedeu ao en-
cerramento da cerimónia, 
indicando que no concelho 
de Barcelos, o desempre-
go registado de Agosto de 

2013 para Agosto de 2014 
desceu mais de 12%, o 
que confirma a tendên-
cia registada em todo o 
país da descida gradual e 
paulatina do desemprego. 
Quanto ao projeto e traje-
to iniciado com a ACIB e 
com todos os empresários 
da região afirmou: " Espe-
ro que as pessoas que irão 
iniciar um processo forma-
tivo convosco, com a ACIB 
possam no dia seguinte 
estar a trabalhar convosco, 
isto é, que a formação prá-
tica em contexto de traba-
lho, na qual vão colaborar 
activamente, vos permita 
perceber as potenciali-
dades daqueles que vão 
estar convosco, vos per-
mita perceber as compe-
tências, vos permita criar 
condições para que essas 
competências possam ser 
valorizadas para que no fi-
nal destes percursos essas 
pessoas possam passar a 
ser vossos trabalhadores. 
É esse o caminho que nós 
no IEFP procuramos cons-
truir". 

CICLO DE CINEMA DEDICADO AO CENTE-
NÁRIO DA 1aGUERRA MUNDIAL 
No ano em que se assinalam os 100 anos da primeira 

Guerra Mundial, o Cine Clube de Esposende apresenta, 
nos meses de Outubro e Novembro, um ciclo de cinema 
relacionado com a história do conflito. O projeto conta 
com a organização do Núcleo de Intervenção Cultural de 
Esposende (NICE) e integra-se nas atividades desenvol-
vidas pela Câmara Municipal de Esposende (CME) no 
âmbito da comemoração do centenário. 
O segundo ciclo de cinema temático do Cine Clube de 

Esposende pretende estimular a sensibilidade e o inte-
resse da comunidade para questões relacionadas com 
a primeira Guerra Mundial, quer do ponto de vista dos 
acontecimentos, quer do ponto de vista estético. A inicia-
tiva conta com a presença de autores e intérpretes para 
o debate e comentário dos filmes assistidos, bem como 
para a criação e execução de uma banda sonora original 
ao vivo. A primeira sessão decorreu no passado dia 4 de 
Outubro, com a exibição do documentado Nicht Verges-
sen Bruder (Não te esqueças irmão), da autoria de Bru-
no Broa e David Hinrichs, e com a exposição de pintura 
do artista plástico Gonçalo Beja da Costa. Houve ainda 
espaço para uma conversa sobre o conflito, protagoniza-
da pelo autor e pelo 
historiador Dr. Ma-
nuel Penteado Nei-
va, moderada por 
Luís Miguel Fonse-
ca. No Foyer do Au-
ditório Municipal de 
Esposende foi ainda 
possível conhecer 
as reproduções das 
obras que Gonçalo 
Beja da Costa criou, com base nos diferentes momentos 
do documentado e disco de Bruno Broa. Por cortesia dos 
autores, esta exposição vai ficar patente até ao final do 
ciclo temático. O ciclo de cinema acontece também nos 
próximos dias 17 de Outubro e 7 e 21 de Novembro, pe-
las 21h30, no Auditório Municipal de Esposende. 
Ao aproximar cultura, história e comunidade, o ciclo de 

cinema vai de encontro à missão da entidade organiza-
dora e enquadram-se nas iniciativas comemorativas dos 
100 anos do conflito, promovidas pela CME. O NICE é 
um movimento cultural multidisciplicar que se centra na 
organização, dinamização e promoção de atividades re-
gulares no âmbito artístico e cultural, envolvendo a co-
munidade e dando oportunidades de divulgação a jovens 
criativos. 

Diana Sousa 

IV CAMINHADA SÉNIOR REUNIU 180 IDO-
SOS 

Integrada no âmbito do Programa Envelhecimento 
Ativo 2014, decorreu, no passado dia 1 de outubro, Dia 
Internacional da Pessoa Idosa, na Zona Ribeirinha de 
Esposende, a IV Caminhada Sénior, contando com a 
participação de cerca de 180 idosos. Nesta iniciativa, os 
idosos contaram com animação e convívio, onde constou 
uma aula de zumba e um almoço partilhado, nas instala-
ções do Centro Comunitário de Vila Chã, da Associação 
Esposende Solidário. A esta Associação concelhia coube-
-lhe, no âmbito da Rede Social, a realização desta iniciati-
va, que se revelou de muito agrado para os participantes 
e que, para além dos Parceiros de Rede, contou com a 
colaboração da empresa municipal Esposende 2000 e da 
Delegação de Marinhas da Cruz Vermelha Portuguesa. 

No seguimento das iniciativas previstas no Programa 
Envelhecimento Ativo, vão realizar-se os Encontros para 
a Saúde, subordinados à temática "A depressão e a soli-
dão na terceira idade". As sessões terão lugar no dia 15 
de outubro, nas instalações da ASCRA, em Apúlia, "e, no 
dia 27, no Centro Comunitário de Vila-Chã, ambas a partir 
das 14h30, sob a orientação do clínico de medicina geral 
e familiar Fernando José Charrão, do Centro de Saúde de 
Esposende, que abordará as problemáticas associadas à 
saúde e bem-estar desta franja da população. 



MENÇÃO HONROSA PARA A ESCOLA SEMENTES 
DE LIBERDADE 
Os alunos da Escola Sementes de Liberdade, de Esposende, re-

ceberam, em Aveiro, das mãos do Primeiro-ministro, Passos Coelho, 
e do Ministro da Educação, Nuno Crato, uma Menção Honrosa no 
âmbito do Prémio Ciência na Escola, promovido pela Fundação Ilidi° 
Pinho, em colaboração com o Ministério da Educação e Ciência e 
com o Ministério da Economia. Acompanhados pela Vereadora da 
Educação e Cultura da Câmara Municipal de Esposende, Jaqueli-
ne Areias, subiram ao palco os alunos que estiveram envolvidos no 
projeto desenvolvido na horta biológica da escola, intitulado "Estudo 
da influência das plantes infestantes no crescimento de hortícolas de 
diferentes variedades da espécie Brassica oleracea", distinguido de 
entre mais de 700 projetos, com o envolvimento de mais de 100.000 
alunos e professores do país e arquipélagos. Esta iniciativa, que con-
ta já com onze edições, promove o desenvolvimento da ciência e da 
tecnologia nas escolas, estimulando o espírito crítico, de inovação e 
o empreendedorismo nas crianças. 

Segundo a Direção, "Este reconhecimento público e nacional da 
Escola recebido pelos alunos vem premiar o trabalho dos alunos e 
da equipa educativa e a aposta num projeto educativo e em metodo-
logias pedagógicas diferentes, adaptadas aos interesses e às neces-
sidades das crianças. Num atual cenário em que se identificam todos 
os dias novos problemas no ensino é muito gratificante ter alunos 
que, mais do que gostar, sentem a escola como uma segunda casa. 
E o segredo é simples: amá-los e colocá-los no centro do processo 
ensino-aprendizagem." 
A Escola Sementes de Liberdade, escola particular de 1° ciclo, a 

funcionar desde 2013 em Palmeira de Faro, Esposende, defende a 
necessidade do crescimento integral da criança, tendo como pilares 
fundamentais os conhecimentos académicos, as artes, as humani-
dades e a natureza. 

A propósito do Dia Mundial 
da Visão... 
• O Dia Mundial da Visão é uma iniciativa da Or-
ganização Mundial de Saúde — OMS e do Progra-
ma Visão 20/20, cujo objetivo principal é prevenir 
e tratar a cegueira. A data é marcada anualmente, 
sempre na•segunda quinta-feira do mês de outubro, 
este ano comemorada ontem, dia 9 de outubro. A 
propósito desta efeméride, o distinto médico oftal-
mologista, Dr. Miguel Sousa Neves, fez-nos chegar 
um conjunto de conselhos práticos, naturalmente 
com o objetivo de, divulgados, poderem contribuir 
para prevenir e tratar de modo mais eficaz doenças 
dos olhos. Eis seis conselhos práticos, a seguir. 

1. Se lhe disserem que tem CATARATAS não fi-
que muito preocupado. Todos nós iremos ter catara-
tas se vivermos o suficiente. A catarata é, na maior 
parte dos casos, uma peça do olho que envelhece 
naturalmente embora em tempos diferentes de pes-
soa para pessoa. Também pode acontecer à nas-
cença ou em jovens, mas nestes casos   
é pouco frequente. O tratamento consiste 
em cirurgia que é feita sob anestesia lo-
cal e o paciente vai logo embora sem ris-
cos acrescidos. Não dói e geralmente de-
mora cerca de 10 a 15 minutos em mãos 
experientes. Muito raramente é uma ur-
gência e geralmente opera-se quando a 
qualidade de visão afeta o quotidiano da 
pessoa em causa. 

2. Glaucoma é uma palavra utilizada 
para doenças que vão causar danos irre-
versíveis ao nervo ótico que liga o olho ao cérebro 
e na maior parte dos casos está ligada à pressão 
intra-ocular. No tipo principal de glaucoma a evolu-
ção é lenta e o diagnóstico é feito em consultas de 
rotina após os 40 anos porque numa fase inicial não 
dá sinais. O tratamento serve para "travar" a doença 
e portanto quanto mais cedo for o diagnóstico me-
lhor será o resultado final. 

3. Diabetes nos olhos é um problema potencial-
mente grave nos pacientes com diabetes. O con-

selho é uma ida regular ao oftal-
mologista a partir do momento 
em que se sabe ser diabético. 
A retinopatia diabética pode ser 
tratada de diversas maneiras 
mas hoje em dia a "chegada" de 
produtos especiais conhecidos 
como anti-VEGFs conseguem 
um melhor controlo no trata-
mento e o laser passou a ser um 
complemento. Esses produtos 
especiais são injetados dentro 
do olho numa aplicação cirúrgica 
delicada mas ao mesmo tempo 
rápida e com poucos riscos por 
médicos habituados a lidar com 
este tipo de problemas. 

USPOSENDE 
câmara municipal 

MUNICÍPIO DE ESPOSENDE 

EDITAL 

ANTÓNIO BENJAMIM DA COSTA PEREIRA, ARQ., PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE 

ESPOSENDE, 

TORNA PÚBLICO, nos termos e para os efeitos previstos no art." 117.° do 

Código do Procedimento Administrativo em conjugação com o disposto nos n' 

3 e 4 do artigo 77° do Decreto-Lei n* 380/99, de 22 de setembro (Regime 

Jurídico dos Instrumentos de Gestão Territorial) na sua atual redação, que 

a Câmara Municipal de Esposende, em reunião realizada em 3 de outubro de 

2014, deliberou, proceder ã abertura do período de discussão pública da 

proposta de revisão do Plano Diretor Municipal de Esposende, com início no 

5° dia útil após a publicação do presente Edital no Diário da República, 

com uma duração de 30 dias úteis. Os documentos que integram a proposta de 

revisão do Plano Diretor Municipal de Esposende encontram-se disponíveis 

para consulta no serviço de atendimento da Câmara Municipal (durante as 

horas normais de expediente) e na página da Internet do Município (www.cm-

esposende.pt). 

No decurso do período de discussão pública, os interessados poderão 

apresentar por escrito, reclamações, observações, sugestões e pedidos de 

esclarecimento sobre a proposta de revisão do Plano Diretor Municipal de 

Esposende, através de requerimento dirigido ao Presidente da Câmara 

Municipal de Esposende, identificando devidamente o seu subscritor, e que 

poderá s4r entregue no serviço de atendimento da Câmata Municipal (durante 

as horas normais de expediente), remetido por correio para o Município de 

Esposende, Praça do Município, 4740-223 Esposende, por correio eletrónico 

para discussaopublicapdm@cm-esposende.pt e na página da Internet do 

Município. 

E, para que conste, é publicado o presente Edital no Diário da República, 

e outros de igual teor na comunicação social, na página da Internet do 

Município (www.cm-esposende.pt), e nos locais habituais. 

Esposende e Paços do Município, 3 de outubro de 2014 

O Presidente da Câmara Municipal, 

4. Quando devemos levar as nossas crianças ao 
oftalmologista? Se alguma vez notarmos algo de 
estranho ou anormal nos olhos ou na visão então é 
nesse momento que a criança deve ir ao especialis-
ta; caso aparentemente a criança não dê sinais de 
qualquer problema ocular/visual, então deve ir ao 
médico especialista entre os 3 anos e meio e os 4 

anos e meio. Um consultório em que o oftalmologis-
ta é apoiado por ortoptistas será o local ideal. 

5. Podemos facilmente deixar de usar óculos 
com uma cirurgia? Tudo dependerá do tipo de 
problema e da idade. Abaixo dos 40 anos a atitude 
será verificar primeiro de tudo se é seguro oferecer 
um tipo de cirurgia que poderá ser por laser ou pela 
colocação de uma pequena peça (lente) dentro do 
olho. Se forem cumpridas as regras de segurança e 
se verificar previamente que o candidato pode be-
neficiar da cirurgia, então a mesma é relativamente 

simples embora com os riscos inerentes 
a qualquer procedimento cirúrgico. Se 
o paciente tem entre 40 e 50 anos todo 
o cuidado é pouco para não se criarem 
expectativas que depois poderão não ser 
cumpridas. A partir dos 50 anos é, em 
muitos casos, possível colocar uma lente 
dentro do olho mas - neste escalão etário 
- teremos sempre que retirar a peça na-
tural de focagem. Assim, nestes casos há 
um procedimento de carácter definitivo e 
deve sempre pesar-se bem os potenciais 

benefícios e eventuais prejuízos. Em caso de dú-
vida, nada de precipitações: aconselha-se uma 2a 
opinião com outro. colega pois estaremos a falar de 
algo potencialmente benéfico mas irreversível. 

6. O que é a DMI (Degenerescência Macular 
relacionada com a Idade)? A DMI é uma doença 
que deriva do facto de irmos envelhecendo também 
no centro da retina que é uma área muito delicada 
dos olhos. Em casos pouco frequentes esse enve-
lhecimento da mácula (centro da retina) pode piorar 
rapidamente e levar a uma situação praticamente 
de cegueira. Hoje em dia estes casos podem ser 
tratados com injeções no olho dos tais produtos es-
peciais: fatores anti-VEGF que poderão ter de ser 
utilizados muitas vezes ao ano após um 1° trata-
mento com 3 injeções mensais. Portanto, hoje em 
dia muitas das doenças que levavam à cegueira ou 
baixa visão já têm tratamento ou eficaz ou pelo me-
nos para atenuar os efeitos nefastos que provoca-
vam. Também as crianças já são levadas mais cedo 
e de uma forma regular ao oftalmologista para que 
se evitem situações de baixa visão geralmente num 
dos olhos (annbliopia). 
Em 2014 as condições para a manutenção de 

uma boa visão são incomparavelmente melhores 
que há uns anos atrás. 

Miguel Sousa Neves, médico oftalmologista 

GSPOSENDE 
câmara municipal 

MUNICÍPIO DE ESPOSENDE 

AVISO 

Revogação da Deliberação Camarária do dia 18 de setembro de 2014, que 

determinou a abertura do período de discussão pública da proposta de 

revisão do Plano Diretor Municipal de Esposende 

ANTÓNIO BENJAMIM DA COSTA PEREIRA, ARO., PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE 

ESPOSENDE, torna público que a Câmara Municipal de Esposende, em reunião 

de 3 de outubro de 2014, deliberou revogar a deliberação camarária de 18 

de setembro de 2014, que determinou a abertura do período de discussão 

pública da proposta de revisão do Plano. Diretor municipal de Esposende, 

publicada no Diário da Republica, 2.' série, n.° 187, de 29 de setembro, 

através do Edital (extrato) n.° 878/2014, Edital este que face à referida 

revogação fica sem efeito. Para constar e produzir efeitos legais se 

publica o presente aviso na 2.' série,do Diário da República e outros de 

igual teor, que serão afixados nos lugares públicos de estilo. 

Esposende e Paços do Município, 3 de outubro de 2014 

O Presidente da Câmara Municipal, 
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(Benjamim Pereira, Arq.) (Benjamim Pereira, Arq.) 



ACICE assina Acordo de 
?Cooperação com IEFP 
C12 Realizou-se no passado dia 24 de Setembro, no Salão Nobre da ACICE a Cerimónia de 

Assinatura do Acordo de Cooperação entre o IEFP — Instituto de Emprego e Formação • r. 
—0 Profissional e a ACICE — Associação Comercial e Industrial do Concelho de Esposende. 

10 

10 
Outubro 
2014 

Este acordo visa a execução da 
Medida Vida Activa - Emprego 
Qualificado que pretende promover 
a empregabilidade e a qualificação 
profissional de 50 desempregados 
do concelho de Esposende, através 
do desenvolvimento dos seus per-
cursos de formação, que incluem 
2 meses de formação, em sala, e 
3 meses de formação prática, em 
contexto real de trabalho nas em-
presas. A cerimónia contou com a 
presença do Presidente da ACICE, 
Dr. José Faria, do Vice- Presidente 
da CCP, Dr. Domingos Barbosa, o 
Presidente do IEFP, Dr. Jorge.Gas-
par, Presidente da Câmara Munici-
pal de Esposende, Arq. Benjamim Pereira, 
como oradores, e ainda de representan-
tes de inúmeras instituições e empresas 
da comunidade de Esposende. 
Com o combate ao desemprego como 

tema dominante desta cerimónia, o Pre-
sidente da ACICE, Dr. José Faria, apro-
veitou para sublinhar a fundamental 
importância do movimento associativo 
empresarial na gestão e execução da 
oferta formativa inscrita no próximo qua-
dro comunitário de apoio, em função do 
conhecimento e da proximidade existente 
com o tecido empresarial. Aproveitou ain-
da este dirigente para partilhar o esforço 
feito diariamente pela ACICE junto da sua 
comunidade, na defesa dos interesses do 
tecido empresarial e na defesa da melho-
ria das condições de vida da população, 
nomeadamente através do seu GIP - Ga-
binete de Inserção Profissional, responsá-
vel pela colocação de centenas de pesso-
as em situação de desemprego, de novo 
no mercado de trabalho. O Presidente da 
ACICE terminou a sua intervenção com 
o agradecimento aos empresários e diri-
gentes da ACICE, às instituições locais, 
aos parceiros, nomeadamente à CCP - 
Confederação do Comércio e Serviços de 
Portugal, ao IEFP, pela colaboração em 
irïúmeros projectos, nas pessoas do seu 

Presidente, Dr. Jorge Gaspar e ainda do 
Director do Centro de Emprego de Bar-
celos, Dr. Armando Santos, e, por último 
e com especial destaque, ao Município de 
Esposende, na pessoa do seu Presiden-
te, Arq. Benjamim Pereira. A propósito, 
o Presidente da ACICE referiu a exemplar 
colaboração do Município em vários dos 
projetos em que ambas as instituições 
são parceiras, comprometendo-se em 
manter o rumo de exigência, profissio-
nalismo e apoio da ACICE, junto da sua 
comunidade. 
O Presidente do IEFP, Dr. Jorge Gaspar, 

referiu os esforços desenvolvidos pelo 
Instituto no combate ao desemprego, 
com resultados cada vez mais evidentes 
e congratulou-se pelo envolvimento de 3 
entidades diferentes, IEFP, ACICE e Muni-
cípio a trabalharem para um bem comum. 
Encerrou o período de intervenções 

o Presidente da Câmara Municipal de 
Esposende, afirmando que o desenvolvi-
mento económico do concelho e, conse-
quentemente, o combate ao desemprego, 
estão na primeira linha das suas preocu-
pações. Benjamim Pereira reiterou que, 
a par da área social, o desenvolvimento 
económico continua fortemente presen-
te nas políticas do Município, anuncian-
do que está para breve a apresentação 
de um Plano Estratégico de Desenvolvi-

mento Económico, que prevê 
um conjunto mais alargado 
de incentivos ao setor. 'O Au-
tarca sublinhou, contudo, que 
Esposende, também por força 
da boa situação financeira da 
Autarquia, oferece já diversas 
vantagens às empresas que 
pretendam instalar-se no con-
celho, desde logo a ausência 
de derrama, apontando como 
mais valias, além das políticas 
fiscais, as acessibilidades exce-
cionais existentes e a proximi-
dade ao aeroporto do Porto e ao 
Porto de Leixões, assim como à 
região da Galiza, em Espanha. 

O Presidente da Câmara Municipal referiu 
que Esposende é, claramente, um conce-
lho vocacionado para o turismo e para a 
captação de empresas de pequena e mé-
dia dimensão. Referindo-se ao protocolo 
estabelecido entre a ACICE e o IEFP para 
a realização da Ação de Formação "Vida 
Ativa - Emprego Qualificado", Benjamim 
Pereira valorizou a iniciativa, consideran-
do fulcral dotar de novas qualificações os 
trabalhadores desempregados, com vista 
à sua reinserção no mercado de trabalho. 
O Autarca considerou fundamental a co-
operação entre instituições, apontando, 
a título de exemplo, a parceria existente 
entre o Município e a ACICE, nomeada-
mente ao nível da promoção de eventos, 
aposta que se tem revelado bastante po-
sitiva, atendendo à elevada participação 
registada, anunciando que está na forja 
"um conjunto de projetos muitos ambi-
ciosos". Benjamim Pereira manifestou 
ainda total disponibilidade do Município 
para cooperar com o Instituto do Empre-
go e Formação Profissional e a Confede-
ração do Comércio e Serviços de Portu-
gal, no sentido de alavancar a economia 
do concelho e fomentar o emprego. 
A cerimónia terminou com um pequeno 

coffe-end, nas instalações da ACICE. 

Esposende recebeu maior iniciativa 
de voluntariado corporativo do país 
Esposende acolheu, no passado dia 

3 de outubro, a nona edição do GIRO, 
a maior iniciativa de voluntariado cor-
porativo do país, promovida pelo GRA-
CE - Grupo de Reflexão e Apoio à Ci-
dadania Empresarial. Com efeito, o 
concelho voltou a ser palco desta ini-
ciativa, com o envolvimento 
ativo da empresa municipal 
Esposende Ambiente e do 
Parque Natural Litoral Norte, 
que receberam cerca de 140 
voluntários das empresas 
Ana Aeroportos, Groundfor-
ce, Banco Popular, LH, DHL, 
Euronext, Banco Santander, 
Eurest, Siemens, Fundação 
PT, Unicer, Morais Leitão, 
Gaivão Teles e Soares da Sil-
va, Comunidade de Inserção 
Social de Esposende e, naturalmente, 
da Esposende Ambiente. 
Os voluntários procederam à recolha 

de resíduos e ao arranque de plantas 
invasoras no Pinhal e na Praia da Car-
ruagem, em Belinho, numa área de 1 
hectare, e participaram ainda num Am-

bipaper, promovido no Centro de Edu-
cação Ambiental. Deste modo, esta 
ação de sensibilização ambiental per-
mitiu aos voluntários conhecer e explo-
rar os diversos equipamentos e recur-
sos educativos disponíveis no Centro de 
Educação Ambiental, testando os seus 

conhecimentos sobre diversos temas 
ambientais, nomeadamente a gestão 
de resíduos, gestão de recursos hídri-
cos, biodiversidade e recursos flores-
tais. 
Realce-se que o GRACE promove, 

todos os anos, o GIRO, um dia solidá-

rio que junta as empresas associadas 
em torno de uma causa. Ao contrário 
das edições anteriores, em que gran-
de parte das iniciativas incidiu sobre a 
'área social, o ambiente foi o mote desta 
edição que, além de 45 empresas asso-
ciadas, reuniu também, e pela primeira 

vez, duas entidades acadé-
micas e oito instituições de 
solidariedade social con-
vidadas, registando ainda 
um aumento recorde de 
voluntários em* relação à 
edição anterior, num total 
de 900 voluntários a nível 
nacional e numa só edição. 
A Esposende Ambiente 

aderiu ao GRACE em 2013 
e desde então tem refor-
çado o seu papel na pro-

moção da cidadania, sustentabilidade e 
responsabilidade social, tendo sido co-
organizadora das duas últimas edições 
do GIRO e tendo participado recente-
mente na elaboração do Guia "Respon-
sabilidade Social nas PME", publicado 
pelo GRACE. 

CENTRO DE ESTUDOS DE 
MAR 
O Centro Social da Juventude de Mar 

abriu um novo serviço à comunidade lo-
cal, ou seja, o Centro de Estudos de Mar. 
O presidente do Centro Social da Juven-
tude de Mar, Fernando Cepa, salientou 
que este serviço destina-se, essencial-
mente, aos alunos da localidade de Mar e 
dos lugares de Rio de Moinhos, de Mari-
nhas, e de Outeiro, de Belinho, freguesias 
limítrofes, estando assegurado o apoio de 
profissionais credenciados para acompa-
nhar o Centro de Estudos. 
"Queremos e exigimos um trabalho de 

qualidade" que garanta "o sucesso esco-
lar dos alunos, assim como o desenvol-
vimento global das suas competências 
nas várias vertentes", adiantou Fernando 
Cepa. O presidente aponta como exem-
plo os serviços que o Centro Social de 
Mar tem vindo a desenvolver ao longo 
destes 40 anos e, por isso, "queremos 
que a qualidade deste novo serviço seja 
mais uma referência positiva para a ins-
tituição". 
O Centro de Estudos irá funcionar às 

segundas, quartas e sextas-feiras, entre 
as 15,00 e as 17,30 horas, de acordo com 
as inscrições já efetuadas. No caso de 
surgirem outras preferências, "estaremos 
abertos a satisfazer os interessados", 
alargando o horário, referiu Fernando 
Cepa. Os interessados podem inscrever-
-se, a qualquer momento, no Centro So-
cial da Juventude de Mar. 
Sampaio Azevedo 

MUNICÍPIO DE ESPOSENDE 
ASSINALOU DIA MUNDIAL DO 
MAR 
O Município de Esposende assinalou o 

Dia Mundial do Mar, que se comemorou a 
25 de setembro, com o intuito de realçar 
a importância da preservação dos ecos-
sistemas marinhos e dar visibilidade às 
atividades ligadas ao mar. As atividades 
afins à efeméride realizaram-se no audi-
tório do Centro de Educação Ambiental, 
em Marinhas, onde teve lugar uma pales-
tra subordinada ao tema "Biorremediação 
de petróleo na zona costeira: papel dos 
microorganismos autóctones", proferida 
por Ana Paula Mucha, investigadora do 
CIIMAR - Centro Interdisciplinar de In-
vestigação Marinha e Ambiental. Para as 
crianças da Educação Pré-escolar e do 
1.° Ciclo do Ensino Básico, em sessões 
comemorativas decorreram quer no pe-
ríodo da manhã quer da parte de tarde, 
tendo sido desenvolvida a atividade "Os 
Habitantes do Mar", onde se pretendeu 
dar a conhecer alguns dos seres vivos 
que habitam os oceanos. 

MUNICÍPIOS DE ESPOSENDE 
E DA PÓVOA DE VARZIM ORGA-
NIZARAM CAMINHADAS 
Uma caminhada "Entre Campos, 

Praias e Masseiras" foi a proposta dos 
Municípios de Esposende e da Póvoa de 
Varzim que se realizou no passado dia 
28 de setembro. Integrada no Programa 
"Esposende em Movimento", dinamizado 
pela empresa municipal Esposende 2000, 
a caminhada fez-se no percurso com-
preendido entre os Moinhos de Apúlia e 
o Estádio do Varzim, numa distância de 
14 quilómetros, entre campos agrícolas, 
praias e pinhais. 
Com um grau de dificuldade fácil, a ca-

minhada foi aberta à população em geral, 
tendo sido assegurado o transporte dos 
participantes para o ponto de partida e 
após a chegada. Além do fomento da ati-
vidade física, esta atividade visou a divul-
gação do património local. 



Município preocupa-se com rede de 
drenagem de águas pluviais 
No sentido de resolver e 

minimizar os pontos mais 
críticos no que diz respeito à 
drenagem de águas pluviais, 
antecipando, assim, poten-
ciais problemas que venham 
a ocorrer por força da apro-
ximação da época de maior 
pluviosidade, o Município de 
Esposende está a efetuar in-
tervenções em vários locais 
do concelho onde foram iden-
tificados constrangimentos 
no normal escoamento das 
águas. Estas obras, integral-
mente suportadas pela Câma-
ra Municipal e pela empresa 
municipal Esposende Ambien-
te, inserem-se no âmbito do 
plano de ações que consta no 
Plano Municipal da Rede Hí-
drica de Esposende, um do-
cumento de cariz estratégico 
e cujas medidas e ações nele 

Futebol 

previstas têm vindo a ser 
desenvolvidas e realizadas 
ao longo dos últimos anos. 
Assim, para além das in-
tervenções que estão a 
ser executadas em diver-
sas freguesias, o Município 
está. a desenvolver uma 
campanha de sensibiliza-
ção dirigida às Juntas de 
Freguesia e à população 
em geral, que passa, entre 
outras, pela distribuição de 
um folheto onde se apela 
ao cumprimento de boas 
práticas e se alerta para a 
necessidade de preparação 
das linhas de água para a 
próxima época de chuvas. 
No plano da prevenção, 

a colaboração das Juntas 
de Freguesia e de toda a po-
pulação é fulcral, na medida 
em que as suas ações podem 

CAMPEONATOS DISTRITAIS DA A.F. 
BRAGA 
Prosseguem os campeonatos distri-

tais da A.F de Braga, nos quais, no es-
calão de seniores, participam a equipa 
do F.C. de Marinhas, no campeonato 
do Pró- Nacional, e as da ADE, Forjães 
S.C. e da U.D. de Vila Chã, na Divi-
são de Honra. No Pró- Nacional, os ma-
rinhenses, ao cabo de sete jornadas, 
somam 6 pontos, correspondentes a 
duas vitórias e cinco derrotas, o que 
não está a ser um bom começo, mas 
ainda há muito campeonato para dis-
putar e o F.C. de Marinhas saberá hon-
rar os seus pergaminhos. Quanto às 
equipas concelhias que disputam a Di-
visão de Honra começaram da melhor 
maneira, em particular a ADE que, ao 
cabo de quatro jornadas, lidera a clas-
sificação geral, com 12 pontos, cor-
respondentes a quatro vitórias, mas o 
Forjães S.C. e a U.D. de Vila Chã tam-
bém se situam nos lugares cimeiros da 
classificação, mercê dos excelentes re-
sultados até agora alcançados. 

Andebol 
Prossegue, também, embora com 

paragens pelo meio, o Campeonato 
Nacional da I Divisão, de andebol 
feminino, prova que, como se sabe, 
tem a participação honrosa para o 
concelho de Esposende da equipa 
da Juventude de Mar. Realizadas as 
três primeiras jornadas, as "meni-
nas" de Mar não foram felizes, pois 
saíram derrotadas nos três jogos 
realizados, sendo os dois últimos na 
Madeira, frente às fortes opositoras 

fazer a diferença. Devem, por 
isso, proceder à limpeza e de-
sobstrução de linhas de água 
que confinem com os seus 

> Pró Nacional 
Merelinense, O Marinhas, 1 
Marinhas, 1 Ronfe, 3 
S. Paio D'Arcos, 1 Marinhas, O 
- Próximas jornadas 
8a Jornada 
Marinhas - Ninense ( 12/10) . 
9a Jornada 
Celoricense - Marinhas ( 19/10) 
> Divisão de Honra - Série A 
Soarense, O Esposende, 1 
Viatodos, O Forjães, 4 
Dumiense, O Vila Chã, 3 
Forjães, 3 Roriz, O 
Águias de Alvelos, 1, Vila Chã, O 
Esposende, 2 Tadim, O 
Viatodos, 1 Esposende, 2 
Dumiense, 1 Forjães, 1 
Vila Chã, 1 Cabreiros, O 
- Próximas jornadas 
5a Jornada ( 12/10) 
Esposende - Roriz 
Forjães - Vila Chã 
6a Jornada ( 19/10) • 
Dumiense - Esposende 
Vila chã - Martim 
Cabreiros - Forjães 

equipas madeirenses, facto que não 
põe em causa o valor do conjunto 
de São Bartolomeu do Mar. 

Últimos Resultados 
Madeira Sad, 25 Juv. Mar, 14 
CS Madeira, 28 Juv. Mar, 23 

Próximas jornadas 
Juv. Mar - Juve Lis ( 18/10) 
Juv.. Mar - Alpendorada ( 25/10) 

Hóquei em Patins 
Começou, no passado dia 5 de 

outubro, o Campeonato Nacional da 
3.a Divisão, de Hóquei em Patins, 
competição em que o concelho de 
Esposende se faz representar pela 
equipa do valoroso Hóquei Clube de 
Fão. Na primeira jornada, os fão-
zenses defrontaram, no Pavilhão 
Gimnodesportivo de Fão, a equipa 
do Óquei de Barcelos B, não tendo 
sido felizes, pois os barcelenses sa-
íram vencedores. Neste começo de 

mais uma época desportiva, Farol 
de Esposende formula votos da ex-
celente temporada 2014/2015, para 
o H.C. de Fão. 

Resultado 
ia Jornada 
HC Fão,3 - Óquei Barcelos " B", 5 

Próxima jornada 
Académico FC - HC Fão ( 12/10) 

terrenos e alertar as autori-
dades para situações em que 
necessitem de colaboração e 
informação técnica. Pretende-

-se, deste modo, que todos 
colaborem evitando que ve-
nham a registar-se ocorrên-
cias como as do último inver-
no, que provocaram elevados 
prejuízos e obrigaram o Mu-
nicípio a intervir para reparar 
os danos causados pela forte 
pluviosidade registada. 
Numa visita a uma das in-

tervenções realizada na rede 
de águas pluviais, o Presiden-
te da Câmara Municipal su-
blinhou que estas obras são 
determinantes para resolver 
alguns pontos críticos e evitar 
novas ocorrências. Benjamim 
Pereira apelou ao sentido cí-
vico de toda a população, pe-
dindo para que coopere, pro-
cedendo à limpeza das linhas 
de água. 

Vela 

João Gonçalo Peixoto inicia 
nova época com vitória 
O jovem velejador esposendense inicou a 

nova temporada com uma vitória moraliza-
dora e promissora para a época que se inicia. 
Com 15 anos de idade, Gonçalo Peixoto com-
pete em Laser 4.7 pela primeira vez e num 
novo clube (CVA- Clube Vela Atlântico). 
No passado dia 21 de setembro, aquele clu-

be de Leça da Palmeira organizou uma 
regata de vela ligeira, integrada no 
maior evento de vela do mundo. Par-
ticiparam na regata 66 barcos com 88 
velejadores! A finalidade maior desta 
regata seria a de angariar fundos para 
a fundação Andrew Simpson que apoia 
crianças desprotegidas no mundo 
através da prática da vela (http://an-

PASSEIO EQUESTRE PELO CONCE-
LHO DE ESPOSENDE 
A Câmara Municipal de Esposende promoveu, 

nos passados dias 27 e 28 de setembro, uma nova 
edição do passeio equestre, aberto à participação 
da comunidade em geral. O "Passeio Equestre en-
tre terra e mar Esposende" percorreu as freguesias 
do concelho através do Caminho de Santiago, con-
cretamente o Caminho Português da Costa, trilhan-
do caminhos agrícolas e florestais, com passagem 
por vários locais de culto e/ou de interesse turístico, 
num percurso diário de aproximadamente 30 Km. 
A partida aconteceu no dia 27, no Parque da Fei-

ra de Esposende, tendo o regresso tido lugar no 
final do dia seguinte. Este passeio foi homologado 
pela Direção Geral de Alimentação e Veterinária, 
com marca oficial de exploração PTAR4Y7-E, e 
teve como objetivo a valorização do património na-
tural e da prática equestre. 

CURSO INSTRUTORES DE FITNESS 
A empresa municipal Esposende 2000, em par-

ceria com a ACICE Associação Comercial e In-
dustrial do Concelho de Esposende, vai promover 
um Curso de Instrutores de Fitness. Esta ação de 
formação vai decorrer entre este mês de outubro e 
o mês de janeiro de 2015, sendo que as inscrições 
já estão abertas e podem ser efetuadas através do 
sita www.esposende2000.pt. 
Homologado pelo Instituto Português do Despor-

to e da Juventude, na vertente Especialização em 
Atividades de Academia, o curso será ministrado 
por conceituados professores universitários com 
larga experiência nas áreas de formação e inclui os 

drewsimpsonfoundation.co.uk/support-us). 
A regata realizou-se num ambiente des-

contraído e muito divertido com vento fraco 
do quadrante noroeste com um percurso BB/ 
SV ( barlavento/sotavento) com duas voltas 
para as Classes Optimist e Vaurien e três vol-
tas para as restantes Classes. 

módulos de Treino de Força, Hidroginástica, Avalia-
ção e Prescrição para Cardio Fitness e Atividades 
de Grupo. Cada módulo custa 140 euros e o curso 
completo 400 euros. 
O curso destina-se a licenciados em Educação 

Física, alunos a frequentar o ensino superior na 
área da Educação Física e a detentores do 12.° 
ano de escolaridade, com experiência comprovada 
na área de fitness, conferindo aos formandos o títu-
lo profissional de Técnico de Exercício Físico. Esta 
ação integra o projeto "Esposende Academy", uma 
iniciativa conjunta da Esposende 2000 e da ACICE. 

PAULO GONÇALVES TEM ACIDENTE 
E ABANDONA RALI DE MARROCOS 
O português e esposendense Paulo Gonçalves, 

atual campeão do Mundo de todo-o-terreno, foi 
transportado para o Hospital de Ourzazate, onde 
lhe foi detetada a fratura de uma costela, conse-
quência do forte embate numa zona de pedras, em 
acidente no Rali de Marrocos, no passado dia 7 do 
corrente. A queda na quinta e penúltima etapa da 
derradeira prova do Mundial impede Paulo Gonçal-
ves (Honda) de continuar a lutar pela revalidação 
do título, que assim será entregue ao espanhol 
Marc Coma (KTM). 
O piloto de Esposende partia para a tirada na se-

gunda posição, atrás de Coma, mas perdeu o con-
trolo da sua moto numa zona de pedras, quando 
ultrapassava o australiano Toby Price. Apesar de 
ter batido com as costas no chão, Paulo Gonçalves 
ainda conseguiu chegar, de acordo com a sua as-
sessoria, ao primeiro controlo de passagem, mas 
acabou por ser aconselhado a desistir. 
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Artista Fernando 
Neto expõe no 
Museu Municipal 
Está patente ao público, desde o pas-

sado dia 3 do corrente mês, a exposi-
ção "Saber das mãos-escultura de Fer-
nando Neto", que pode ser visitada na 
sala dos Azulejos do Museu Municipal 
de Esposende. Vários amigos do escul-
tor, outros artistas e autoridades muni-
cipais estiveram presentes na abertura 
do evento que ocorreu pelas 16h30, ca-
bendo à Diretora do Museu, Dr.a Ivone 
Magalhães, a apresentação deste espo-
sendense que teve também a palavra 
para descrever as temáticas de alguns 
dos seus trabalhos feitos em granito, 
calcário e mármore de curiosa criativi-
dade e que vale a pena conhecer. 
O Presidente da Câmara Municipal 

PUB 

de Esposende, Arqt. Benjamim Perei-
ra, Presidente da Câmara, destacou 
a qualidade dos trabalhos expostos, 
curiosamente de dimensão mais redu-
zida, devido às características da sala, 
estando certo que os esposendenses 
e, sobretudo, as pessoas que visitam 
o concelho aproveitarão para apreciar 
a arte em pedra exposta, que vai estar 
patente até ao dia 16 de Novembro. De 
recordar que Fernando Neto é um dos 
filhos de Quintino Neto, artesão da pe-
dra já falecido, e tem o seu atelier junto 
à EN13, em Esposende, em frente ao 
M E RCATLA S 
(Fonte: Novo Fangueiro) Foto NOVO FOK.euteí.ro 

GSPO§i Tanurp,,, 
6 E 7 NOVEMBRO 2014 1 AXIS OFIR BEACH RESORT HOTEL 

GESTA° DA SEMINÁRIO 

opontodecópias 
Rua Conde de Castro. ne 14 - 4740-238 Esposende 

geral@pontodecoplas.com 1 253 968 342 

publizendell 
Z.1. de Gandra - Esposende 

publizende@pontodecoplas.com 


